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小时记者帮

本报记者 吴鹏

世预赛中国男篮有惊无险拿下巴林队后，篮球

名宿马健发问，如果没有周琦，中国男篮在亚洲能

排第几？

现在活跃在虎扑、直播吧上的球迷，了解这个

光头解说嘉宾背景的人不多，看过他打球，知道他

当年有多厉害的人更少。

否则不会有那么多人对他这么不敬。有个球

迷回复：如果塞尔维亚没有东契奇，希腊没有字母

哥⋯⋯旁边球迷赶快让他打住：塞尔维亚是没有东

契奇的。

另外，还需提醒那位小哥的是，字母哥一家七

口还没从非洲横渡地中海、偷渡到希腊的时候，希

腊男篮就拿了欧洲冠军。

马健之问，即使不算灵魂之问，至少是有感而发。

一

亚洲杯的时候，中国队被巴林缠得心烦意乱，最

后以1分险胜。这次费了九牛二虎之力，赢了13分。

波斯湾里的弹丸岛国巴林，面积779平方公里，

人口150万。和欧洲的撮尔小国、篮球巨人立陶宛、

斯洛文尼亚不同，巴林没什么篮球传统，这么小的

地方，要找几个身高2米左右的大汉也有点难度。

没有周琦的时候，巴林这支奇形怪状的杂牌

军，真不怵中国队。杜锋和他的弟子们拿他们没什

么办法。

没有周琦，在巴林这儿翻车一点也不奇怪，你

看周琦的得分和篮板，再看另外两大中锋王哲林、

沈梓捷，两人合计贡献 2 分 5 篮板 9 犯规。别说巴

林，就是被哈萨克斯坦拿翻也正常。

我吹过你吹过的风，这算不算相逢？中国男篮

要是朝中国男足这么唱，一点也不会违和。凡是男

足犯过的错，男篮在不断重复。男足体味过的苦，

男篮也在一一体味。

北京奥运会时，姚明领头的中国男篮是世界前

八，跟欧洲冠军西班牙杀得天昏地暗。现在，姚明

掌舵的中国男篮是亚洲第八。白发宫女在，闲坐说

玄宗啊。

这个亚洲第八，还是周琦上阵，发挥上佳的前提

下。除了还在养伤的胡金秋，杜锋倾巢而出，而澳大

利亚、新西兰、日本和菲律宾都没有使出全力。

亚洲排在我们身前的另外七个队伍是澳大利

亚、黎巴嫩、新西兰、约旦、日本、伊朗、菲律宾，身后

的是巴林、沙特、哈萨克斯坦、印度。

如果大家都是满血状况，周琦上场，前七名里，

我们有把握赢的是老掉牙的伊朗。近二十年他们

都在“吃”哈达迪，终于坐吃山空，现在啃老。

菲律宾是个异数，正在新老交替，如果双国籍

的杰伦·格林入伙，2 米 16 的索托再长斤肉，也够我

们喝一壶。

二

三年前周琦在家门口的男篮世界杯一场小组

生死战中，边线发球晕乎乎把球发给波兰队员之

后，整整挨了三年的辱骂和嘲讽。

周琦和我们大家都不会想到，时隔三年，要靠他

瘦弱的肩膀，扛着中国男篮前进。周琦不在场，外线

队员丢了魂，不敢突破，不会传球，一动就犯规，再动

就失误，千锤百炼的技战术瞬间变成乱枪打鸟。

在匪徒打法的澳洲联赛打磨一个赛季，周琦浴

火重生，从怯生生的男孩蜕变成强硬的男人，不再

游走在外线无奈之下扔个三分，现在他敢到内线用

肩膀顶开对手。

但周琦不是易建联，更不是姚明。他没那么多

进攻手段，没那么强壮的身体，他的主要杀器不是

天赋而是2米33的臂展，其他全靠勤奋和努力。体

力有短板的他，很多时候是咬着牙硬撑。

二十年来中国男篮一直靠天吃饭，现在教练是

把周琦当姚明、易建联在使，队友把他当大腿抱。

他的臂展和身高，在内线没有足够身高、块头的亚

洲二三线队伍面前，确实是好大一棵树，遮天蔽

日。可一旦遇到外线快准狠、内线也有身板、球风硬

朗的对手，周琦就力所不能及，队友们就没了依靠。

这不只是周琦的困顿，各个年龄段都一样，是

中国篮球的家族遗传病，上周 U18 半决赛手握 19

分的优势，几分钟一通骚操作，前功尽弃。

回到马健之问。明面上，中国男篮现在亚洲排

名是第八，世界第二十八。这个排名学问很大。

世界第二十八，肯定是太抬举了。现在世界杯

预选赛在各大洲进行，光看欧洲，我们啃不动的硬

骨头就有近二十个。芬兰、拉脱维亚这样的篮球小

国，靠个别NBA球员点把火，就熊熊燃烧起来。

喀麦隆、尼日利亚之类非洲兄弟，现在足球篮

球两条腿走路，都走得很远，在 NBA 立足的球员成

群结队，甚至诞生了恩比德这样的巨灵神级别球

星，非洲兄弟再也不是世界大赛上的送分童子。

当然这是题外话，中国男篮不用想那么多，想

多了没用。在今后很长一段时间，中国男篮难以重

返奥运舞台，使出浑身解数杀进世锦赛，也只是重

在参与。

亚洲第八，着实有点扎心。要是我们精锐尽

出，不再劳师远征，除澳大利亚和新西兰，其他在我

们前面的对手，并没有稳吃我们的实力，只是黎巴

嫩和日本难对付一点，但没有周琦会怎样，还是问

队员们自己更合适。

三

中国男篮的日子不像中国男足那样窘迫。中

国男足的亚洲排名也是第八，排在前五名的，像五

座大山不可逾越，遇上其他的，我们也心里发毛。

男篮和男足起点不一样。男足是破落户出身，

没办法对他要求太高。男篮不一样，实力不允许它

低调。不管有没有周琦，跌出亚洲三强，就颜面全

无，有愧于人民群众对美好生活的向往。

足球一提到青训，一提到群众基础，方方面面

就气短，但谁听说过中国篮球需要动员社会力量，

运动式搞青训，要靠校园篮球来拯救？不谈中国男

篮三次世界前八的履历和多得数不清的亚洲冠军，

光看中国篮球那几亿的爱好者，几千万的篮球人

口，就没有任何借口不支棱起来。

说到底，篮球是属于巨人的运动，没有身高，万

万不能。欧洲那些足球强大、篮球边贫地区，冷不

丁篮球也会一鸣惊人，让土耳其这样的传统劲旅吃

瘪，身体是革命的最大本钱。

二十多年前，中国男篮吃尽没有高中锋的苦，随

着人民生活水平的提高和球二代甚至球三代粉墨登

场，如今的身体条件在东南亚甚至东亚日韩同行眼

里，是插根筷子就能发芽。满眼都是能跑能跳两米

以上的个子，CBA里平均身高2米10的球员可以组

好几个队，奢侈得让亚洲篮球疯魔菲律宾人抓狂。

他们上百年了，才冒出一个2米16的神童索托，豆芽

菜一样的身材，在CBA里不会有人多看他两眼。

有这样的群众基础，这样的光荣履历，和这样

的大众期望值，中国男篮不进亚洲三强，如同一把

好牌打成相公，那是暴殄天物。

现在男篮每次输球或者表现不堪，球迷开始是

骂球员，后来骂教练，最近有人开始骂姚明，其实都

很无厘头。CBA 出产的球员不是不拼命，CBA 里

风生水起大杀四方，国际赛场遇到狠角色，不会投

篮不会突破，满眼传球失误，是能力和悟性问题。

这也不单是 CBA 的错。一代代的球员，长年

累月就是这么练的，而欧美篮球这二十来年翻天覆

地，我们的基层和中层，还身在桃花源，不知有汉，

无论魏晋。看中国男篮和国外强队的比赛，你总会

感觉哪儿不对劲，好像跟别人玩法不一样。这，跟

中国男足又走到了一块。

没有周琦
中国男篮亚洲排第几？
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